

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Salen todos los días excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca ó Ibiza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demás puntos del
 Reino, id. id 12 rs.
 Cada número suelto 1 r.

PALMA.—JUEVES 13 DE ABRIL DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Cuando la política militante se apodera de las mas altas cuestiones de interés moral y material para utilizarlas en pró de sus efímeros propósitos, no solamente las desnaturaliza, mientras de ellas se vale, no solamente estoiba su tranquila y acertada resolución, sacándolas del terreno que les es propio, sino que para coronar su obra, las aniquila, por decirlo así, al relegarlas al olvido, cuando ya no puede sacar partido de ellas. Así se crea en toda la region gubernamental esa costumbre de trabajar meramente para salir del día, esa falta de perseverancia en proseguir cualquier vasto plan de reforma y mejoramiento, entre tantos como está necesitando la felicidad de España; así se perpetúa ese tenaz empeño en atender única y exclusivamente á conservar viva la hoguera política, aunque para alimentarla sea preciso arrojar en ella, pedazo á pedazo, los mas capitales elementos de nuestra prosperidad y ventura.

Para la política, tal como entre nosotros se entiende, no hay medio; ó condenar en la atención pública los mas sagrados objetos á injusto y miserable abandono, ó apoderarse de ellos, corresponderlos al calor de su seno, y lanzarse despues, invocando su nombre seductor, á comover todos los ánimos é irritar todas las pasiones. Quedando tan mal servidos esos objetos de una manera como de otra, nunca debidamente apreciados, nunca atendidos, pasa el tiempo entretanto; y cuando los pueblos, que ni entienden ni gustan de política, dirigen en derredor la vista, advierten con desconsuelo que se ha aumentado mas y mas la distancia que del resto del mundo les separaba; que, la acerba y molesta agitación en que se les ha conservado, no ha obtenido del cielo el premio que corona todo legítimo trabajo; que han perdido un par de años mas sin dar un paso en la senda de los adelantos estables y positivos.

¿Cuál ha sido, por ejemplo, la suerte de la famosa cuestión de ferro-carriles? No podemos dar crédito, ni por un momento, á las concesiones que, según cierta correspondencia extranjera, inserta en un periódico de Madrid, se han hecho recientemente por el gobierno de S. M.; pero las breves frases de esa correspondencia, resonando de pronto en medio del general silencio que hoy se guarda sobre punto de tan vital interés, bastan para traer á la mente las reflexiones que acabamos de esponer, y otras muchas todavía mas amargas.

Permítasenos preferir, entre las infinitas obras de nacional conveniencia, que tantos días há están aguardando la hora oportuna de inaugurarse, que piden y piden en vano á los hombres políticos, año tras año, su soberano permiso para venir á regenerar la faz de España;—permítasenos preferir el ferro-carril del Norte, en cuyo favor hemos querido alzar hoy nuestra débil voz, como ya lo hemos hecho en tantas ocasiones.

Reconocido como el primero por su importancia, encarecidas por todos, hasta llegar á la exajeracion en momentos dados, las inmensas ventajas que su existencia proporcionaríala al país; habiendo sido la convicción de su utilidad bastante poderosa para servir de privilegiado ariete en tantos asedios políticos; reclamada su eje-

cucion en coro universal por cuantos hombres, sabios é ignorantes, se precian de amar á España; ahí permanece el proyecto de ese ferro-carril en el mismo estado en que hace ocho años se encontraba. ¿Qué ha hecho de tan buen pensamiento nuestra política? Quebrantarlo, deteriorarlo quizá antes de que haya llegado á tomar forma. Durante ese tiempo, el privilegio de su construcción ha pasado, como un billete de lotería, de empresa en empresa, de persona en persona; para producir y determinar las vicisitudes de ese papel blanco y negro, se han embadurnado mas pliegos que los que se emplearían en cubrir el largo de la futura vía. Hé aquí todo lo actuado en las regiones oficiales. Y mientras aquí se escribía, en frente de ellas se hablaba; lo que no se hacia, era motivo de alboroto, y lo que se hacia tambien; lo uno servía para concitar las pasiones en torno al *Sancta Sanctorum*, donde cada hombre adora su amor propio, bajo la augusta forma del ídolo de la política; lo otro proporcionaba á todos, inteligentes ó ineptos, eminencias ó inferioridades, leones ó chacales, el indecible placer de arrojar sobre ello á deshacerlo, bueno ó malo, por la sola culpa de haber sido hecho. Hay quien entiende que los partidos contrapuestos deben ser la mano derecha y la mano izquierda de Penélope; que la justa compensacion no está en los movimientos de acción, si no en los de resistencia; que el juego de la máquina política, consiste en destruir los unos lo que los otros hacen, y que la rivalidad de las fuerzas no existe sin la nulidad de los resultados.

Entretanto que aquí hablábamos y escribíamos, todo el continente europeo y americano trabajaba. Potencias que acostumbramos á mirar con desdeñoso gesto, se adelantaban á nosotros. Francia, desgarrada por revoluciones, ha tenido tiempo para venir paso á paso desde Tours á tocar con el cabo de sus barras de hierro en nuestras propias puertas.

¿No es tiempo ya de que respondamos? ¿No basta la vergonzosa proposicion de hacer que en territorio español sean el gobierno y el dinero de los franceses los que den los primeros pasos desde Behovia á Madrid? ¿No será harto humillante que Irún tenga un ferro-carril extranjero, y que al volverse hácia la corte no encuentre removida todavía una sola pulgada de la tierra intermedia.

La política ha podido acosar á muchos ministerios hasta precipitarlos del poder; ha podido ejercer muchas veces sus prerogativas y proporcionar páginas muy dramáticas á la historia. Pero la historia no se escribe hoy para los autores dramáticos, ni debe hacerse para cómicos; escribese para los hombres que hacen profesion de amar á sus semejantes y se complacen en la prosperidad de las naciones. Así es que en ellas no se consignan escenas, sino resultados. La que mejor eduque al pueblo y mas bienes le proporcione, esa será la política mas fecunda, mas generosa y mas laudable. Desafiámos á que se nos cite un solo beneficio positivo que haya logrado el país, y en que la política de estos últimos años haya intervenido ventajosamente. Tiempo es de que entienda que á sus propios intereses conviene que ella se imponga á sí misma ciertos límites, y respete y fomenta ciertos derechos; así como sería loco quien, llevado de la vehemencia de sus pasiones, no se contentase con derrochar sus rentas, y creyera satisfacerlas mejor malgastando el capital al mismo tiempo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA EXTRANJERA.

Segunda quincena del mes de marzo.

Los incidentes que rápidamente se han sucedido unos tras otros de algun tiempo á esta parte, el espíritu de las últimas comunicaciones, el rompimiento de las relaciones diplomáticas entre los principales estados por la cuestión de Oriente, el impulso dado á los preparativos militares y la marcha de las escuadras y ejércitos, son los rasgos característicos del nuevo aspecto que anima á la Europa. Aun no se habia dado un nombre verdadero á este nuevo estado, pero los mismos gobiernos han pronunciado ya la palabra guerra, y se han desvanecido las postreras dudas con las declaraciones oficiales leídas en el parlamento inglés y en el cuerpo legislativo de Francia. El ultimatum en que la Inglaterra y la Francia recordarán á la Rusia el cumplimiento de los tratados, fijando un plazo para evacuar los principados del Danubio, colocaba la cuestión en el verdadero terreno; pero como el emperador Nicolás ha dado la respuesta del silencio, los gobiernos de Occidentes se han creído tambien con derecho para dar á este silencio su significacion propia, y lo han aceptado como una declaracion de guerra cuya responsabilidad recae sobre la Rusia. Una parte del ejército ruso acaba de pasar el Danubio por Ibrailla, y la Inglaterra, la Francia y el Imperio otomano acaban de firmar entre sí un tratado, en el cual se comprometen las potencias occidentales á auxiliar con sus ejércitos á la Turquía para conseguir una paz que asegure su independencia y su integridad, sin exigir en premio ninguna ventaja particular, y en el cual la Puerta promete no hacer la paz sin la aprobacion de Francia ó Inglaterra. El protocolo queda abierto para que lo firmen las demás potencias de Europa. Hé aquí el extremo á que ha llegado un conflicto, cuyo origen imprevisto data de un año, y que se ha ido agravando de día en día á despecho del celo conciliador de los gabinetes.

La circunstancia que con preferencia ocupa la mente de los que siguen paso á paso la cuestión de Oriente, es la actitud dudosa de la Prusia. Crúzase continuamente los mensajeros en el camino de Berlin á Viena, se proponen diversos convenios que no se llevan á cabo por la divergencia de opiniones y tendencias, aproximase el Austria progresivamente hácia las potencias occidentales, y la Prusia se atrinchera detrás de una política cada vez mas expectante, ó de la política de neutralidad absoluta que indica M. Fiquelmont. Enhorabuena que se diga, como este hombre de Estado, que la constitucion de la Alemania es puramente defensiva ó pacífica, ¿mas acaso le impedirá obrar su marcha reposada pero activamente defensiva? ¿No es la guerra actual un acto de defensa europea? ¿No se ha emprendido con objeto de conservar el equilibrio del continente, ó por mejor decir, para custodiar la independencia de Europa? ¿Y si la Prusia se mantiene en su estado neutral, con que título podrá figurar en los consejos del continente, si sus resoluciones no han de gozar la sancion soberana y definitiva? Esta objecion es indudablemente objeto de serias reflexiones para el rey Federico Guillermo y para un hombre de Estado como M. de Mantouffel. Es muy natural que la Prusia no se guirá los consejos con precipitacion, pero está en un error si cree que la Alemania no tie-

ne ningun interés directo en la lucha actual. Se dice que los estados alemanes pueden poner en pié de guerra cerca de un millon de hombres para contrarestar las fuerzas materiales de la Rusia, en caso de una invasion, pero si por una sencilla hipótesis llegasen á sucumbir la Francia y la Inglaterra, tambien la Alemania sería esclava de la Rusia á pesar de su poder de civilizacion, con el cual cuenta M. de Fiquelmont; y el emperador Nicolás despreciaría la influencia alemana de que tanto alarde hace el político de Berlin.

Prescindiendo de la resolución de las potencias alemanas, queda todavía en tan terrible cuestión un elemento de inmensa gravedad, la agitación de las poblaciones cristianas de Oriente; pues siendo difícil de apreciar el estado de su inurreccion, y el modo con que se proponga y se comunica desde el reino griego al imperio turco, dirigida y escitada por los mismos ayudantes de campo del rey Othon; solo nos queda la triste idea de que los insurgentes griegos son los instrumentos de Rusia y los cómplices de un movimiento que solo les podría acarrear un cambio de yugo. El Czar es no obstante quien alimenta su ilusion de crear un imperio bizantino y estender la Grecia moderna, pero estamos seguros de que antes de permitirlo, vertería la Rusia la última gota de su sangre. El gabinete de San Petersburgo trata de aprovecharse de la identidad de religion, para proteger los griegos, pero no quiere que se conviertan en un pueblo capaz de rivalizar con la Rusia. La desgracia que amenaza á la Grecia permanece oculta bajo el hermoso velo de la esperanza de un brillante porvenir, pues confía en su protectora, olvidando que si se une á ella con los lazos de la religion, separa á ambas naciones el abismo de una declaracion de guerra á la independencia de su raza, hundiénola en una mezcla de elementos heterogéneos que acabarán por destruirla. Las potencias de Europa se esfuerzan por conseguir en fortificar los elementos destinados á oponer una barrera á la Rusia elevando la condicion de las poblaciones cristianas de Oriente, desarrollando su civilizacion, y sirviéndose de su influencia sobre el Divan para multiplicar las mejoras interiores.

No debe sorprender que la guerra, vista hasta aquí tan solo en perspectiva y en la actualidad abiertamente declarada, pueda ejercer su efecto en el conjunto de las transacciones del comercio y de la industria, porque no hay cosa mas delicada que los resortes de la vida industrial, ¿pero por qué no ha de haber tambien en los intereses la emulacion generosa del patriotismo que consiste en sustentar sin descanso ni queja el peso de las grandes situaciones? Los intereses han gozado una paz de cuarenta años que han enatecido y hecho mas querida, mas si están gozando sus beneficios ¿por qué han de ceder al temor de una crisis, en vez de manifestar su fuerza y seguridad futura con una firmeza y desarrollo constante? La guerra existe para la Rusia, pero reina la paz en todos los demás puntos, quedan libres los mares, la actividad interior tiene los mismos alimentos, y los trabajos la misma utilidad. Acaba de realizarse sin esfuerzo en Francia el empré-tito por via de suscripcion nacional, y las cantidades exceden de mucho á la suma de 250 millones de francos que se habia fijado, pues las suscripciones ascienden á 467 millones, de las cuales 253 pertenecen á los departamentos y 214 á Paris. Estas cantidades están representadas por 98,000 suscritores y las suscripciones que no pasan de 50 francos son 60,000 y ascienden á 49 millones. Se trata en la actualidad de reducir proporcionalmente la suma de 467 millones, que represen-

tan las suscripciones, á 250 que representan la cantidad del empréstito, pero los suscriptores cuya petición no exceda de 50 francos de renta no experimentarán esta reducción, y hay una porción de 186 millones en la cual la reducción será de un 52 por 100. El empréstito francés es un recurso extraordinario que puede decirse llevado á cabo por el espíritu patriótico que anima al vecino imperio.

Acaban de presentarse al cuerpo legislativo francés los presupuestos de 1854, el cual combinado en vista de las circunstancias normales y calculado con la previsión de un aumento regular de las rentas públicas, ofrece en perspectiva 1.560 millones de francos destinados á cubrir 1.554 millones de gastos. Si se realizara esta esperanza quedaría un exceso de 6 millones, pero no están comprendidos en esta evaluación los gastos extraordinarios que exige la crisis actual.

Pero fuerza será apartar nuestras miradas de las grandes naciones, donde se agitan las cuestiones políticas de interés europeo, para hablar de otros países de orden mas secundario, pero cuya marcha social llama la atención de los que meditan sobre el porvenir de los gobiernos representativos. El Piamonte es el único estado italiano que conserva algun vestigio del movimiento liberal de 1848. El régimen constitucional acaba de recibir allí el homenaje de un hombre conocido por su oposición á la nueva situación de su patria, de Solar della Margarita, que ha aceptado recientemente la elección de miembro de la Cámara de los diputados. Della Margarita habia sido durante diez años, anteriormente al 1848, ministro de Negocios extranjeros del rey Carlos Alberto; puede afirmarse que profesa las ideas absolutistas en toda su pureza, pero en vez de practicarlas como hacia en otra época, se aprovechaba de la libertad para manifestarlas y defenderlas en sus obras y en sus discursos.

El Piamonte ha presenciado ademas en poco tiempo incidentes que caracterizan con propiedad su situación política, y el mas notable es la modificación ministerial, que no deja de tener bastante significación en las actuales circunstancias. M. de San Martino se ha retirado del ministerio del Interior, y M. Ratazzi ministro de Justicia, se ha encargado de su cartera. Se trataba de saber quien reemplazaría al ministro que ha presentado su dimisión, pero como M. Ratazzi pasará indudablemente al ministerio del Interior, la mayor dificultad estriba ahora en encontrar un digno sucesor del ministro de Justicia, especialmente habiendo rehusado este cargo el conocido magistrado M. Vigliani. La cuestión es grave por cuanto se enlaza con ella la eterna y peligrosa dificultad de la lucha del poder civil con el clero, y el nombramiento del ministro de Justicia será tal vez una manifestación de las tendencias del gobierno piamontés. Es forzoso añadir que siempre existe no obstante la lucha de que hablamos, sin degenerar en lid abierta, pero siguiendo todas sus formas. Unas veces la escita una medida sobre los bienes del clero, otras la discusión del código penal que señala penas especiales contra los eclesiásticos culpables de inspirar con sus sermones odio á las leyes del Estado—proyecto adoptado por la Cámara de los diputados despues de una larga discusión, y rechazado por el Senado, influyendo hasta el extremo de hacer suspender los proyectos sobre la situación actual del clero que meditaba el gobierno;—pero siempre es esta lucha uno de los puntos mas delicados de la situación del Piamonte, y el que escita las pasiones y la susceptibilidad de una clase influyente y poderosa. Acaba de agitarse tambien otra cuestión no menos grave, aunque de un orden diferente, en la Cámara de los diputados de Turin y consiste en el empréstito de 35 millones de francos, cuyo contrato se autoriza al gobierno. A pesar del aumento de las cargas públicas reconocen todos la necesidad del empréstito, no solo bajo el punto de vista de la situación ordinaria de la Hacienda, que presenta un déficit de 25 millones, sino en atención á la marcha general de los acontecimientos importantes que presencia toda la Europa.

Mientras el Piamonte se ocupa sin descanso de sus intereses interiores, otro país de Italia acaba de ser teatro de un lamentable suceso.

El duque de Parma fué asesinado el 27 del mes pasado. Se cree que no ha determinado su muerte ninguna causa política, pero al recordar la muerte desgraciada de su madre, hija del duque de Berri, lamentamos la trágica suerte de una familia que cuenta ya tantas víctimas en tan pocos años.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 5 de abril.

En 1.º de abril el Banco de San Fernando tenia en caja; en metálico, efectivo y billetes, 76.893,990 rs. 3 mrs.; en poder de comisionados en metálico, 21.106,599 rs. 4 mrs.; en obligaciones de bienes nacionales, vencimientos de 1853 y 54, 12.437,117 rs. 26 mrs.; en efectos corrientes en cartera 167.414,781 rs. 20 mrs.; en efectos de la deuda del Estado, 21.280,061 rs. 4 mrs. Tambien tenia en caja por depósitos de todas clases, 32.320,401 rs. 30 mrs.; por cuentas corrientes 81.306,267 rs. 2 mrs.; de dividendos 1.501,521 rs. 4 mrs.; y de ganancias y pérdidas 3.929,576 rs. 20 mrs.—El activo y pasivo iguales forman cada uno de por sí 359.057,766 rs. 22 mrs.

Habiéndose publicado por el *Morning-Chronicle* una carta de Madrid en que se decía que en el contrato de cesion para la limpia del puerto de Valencia habia hecho el señor duque de Rianzares una operación lucrativa recibiendo 19 millones de reales; ha publicado el señor Carrizuri, empresario que fué de las obras, un comunicado con varios documentos justificantes, de los que aparece claramente que la empresa ha sufrido por de pronto un perjuicio de 900 mil reales por la diferencia del tipo á que ha recibido los títulos y el valor que estos en si tienen actualmente en la plaza, y que ademas se halla en descubierto la misma de 4 millones de reales, cuya suma tendrá que abonarla la Diputación provincial de Valencia. El señor Carrizuri aduce estos y otros actos para patentizar la ligereza y mala fé con que ha procedido el corresponsal del periódico ingles.

Nuestro corresponsal del Ferrol nos escribe con fecha del 29:

«A las tres de la tarde de hoy ha caído al agua la nueva fragata de guerra *Balen*, construida en este astillero. Grande ha sido la concurrencia, tanto del pueblo como de forasteros, á presenciar esta maniobra, que, sin embargo de haberse repetido ya con alguna frecuencia hacia algunos años, no por eso deja de atraer espectadores, notándose la satisfacción y gozo que experimentan al ver el aumento que con bastante rapidez va tomando nuestra marina Real. En la actualidad no queda en el astillero mas buque en construcción que la fragata de hélice la *Berenguela*. Por falta de maderas para quilla deja de ponerse la de otra fragata, tambien de hélice, igual en un todo á la anterior, y que deberá denominarse *Blanca*.

Las obras interiores del navío *Rey Francisco de Asis*, siguen con bastante actividad, como igualmente la carena del bergantín *Habanero*, que se halla muy adelantada.

Se ha emprendido la renovación total del techo del magnífico salon de Galivos del astillero, que tan deteriorado estaba.

Las obras de prolongación del primer dique de carenas sigue sin intermision en su marcha, sin que se hubiesen presentado los grandes obstáculos que se temian; y aunque sí hubo que luchar con un elemento, cual es el agua, producida en parte por filtraciones de la de la mar, y en parte de manantiales hallados en las excavaciones, se han podido superar y vencer. Se está concluyendo la formación de las dos primeras banquetas bajas, y se dió principio al cuerpo de obra de proa que comprende la Vanupa y escalerillas contiguas á ella.

El mismo dia por la mañana llegó al Ferrol á bordo de un vapor de guerra, el Sr. Estrada para encargarse del mando de aquel departamento marítimo.

El mes de marzo último ha sido sumamente

favorable, bajo el concepto de ingresos en la aduana de Santander; han ascendido á la considerable suma de 2.632,841 reales, 30 mrs.

Hoy ha debido hacer su entrada pública en Cádiz el Sr. Arbolí, obispo recientemente nombrado de aquella diócesis.

El 30 por la tarde entraron en Málaga los príncipes de Joinville, con sus hijos, y otras personas agregadas á la servidumbre. Se han hospedado en la fonda de la Victoria en la Alameda. Poco despues de su llegada la señora princesa salió á pasear por la Alameda acompañada de otra señora, de un caballero y de dos niños. Dicese que dentro de unos dias pasarán á visitar á Antequera y Ronda.

VARIEDADES.

BELLAS ARTES.

No pasa dia que no nos traiga alguna nueva prueba de lo mucho que los amantes de las artes deben esperar de la predilección con que las mira, y de la protección que dispensa á los que las cultivan nuestra Soberana. Vigoroso ha sido el impulso que estas han recibido entre nosotros de algunos años á esta parte: vigoroso debia ser un impulso que venia de tan alto. Pero si consolador es para los artistas y lleno de risueñas esperanzas el espectáculo de ese incansable afán con que S. M. la Reina protege el arte y estimula al genio, consolador y satisfactorio debe ser tambien para la Reina Isabel el contemplar los magníficos resultados que diariamente estan probando que no son perdidas para las glorias artísticas de nuestro país tan augusta protección y munificencia. Decimos esto con ocasion de un bellissimo cuadro que hemos tenido el gusto de ver en el estudio del distinguido pintor de cámara D. Bernardo Lopez, dedicado á su augusta discípula: cuadro sencillo por su índole, complicado por sus formas, y tierno y seductor al mismo tiempo para la Reina Isabel y su augusto Esposo, como lo ha sido para todos los que hemos tenido el placer de admirarlo.

—Representa á la Princesa de Asturias, vestida con el traje de maja, con el cual cautivó en el Prado la atención de los madrileños en el pasado carnaval; y es muy notable el acierto con que su autor ha sabido salvar todos los obstáculos que para la belleza de su composición ha debido encontrar en la sencillez misma del asunto. No es el retrato de una niña, en semejante traje el campo donde un artista, por sobresaliente que sea, pueda lucir su talento: al contrario, una obra de este género es un escollo donde facilmente puede naufragar la reputación mejor adquirida, porque sabido es que en la pintura como en las demás artes, en vez de cadenas ha menester el genio libre campo donde poder desarrollar su pensamiento, sin trabas de ninguna especie. El señor Lopez ha vencido todos estos inconvenientes con el delicado gusto que tanto resalta en todos sus trabajos, y colocando á la Princesa en su habitación misma, ha sabido encontrar el efecto de su cuadro; ha logrado darle una vigorosa entonación, y ha triunfado por último de la monotonía de que debia resentirse un trabajo de esta especie, ofreciendo en su lienzo todas las gradaciones del claro-oscuro.

Colocada la augusta Niña junto á una silla, acaricia suavemente con sus tiernos brazos á un perrito de lanas que descansa sobre su asiento; á espaldas de la Princesa, y en segundo término, se destacan los hierros del balcon, y en último se distingue en lontananza la fachada del teatro Real. Pero ¡qué suavidad en las tintas que animan las sonrosadas mejillas de la augusta Niña! ¡Qué dulzura respiran sus entreabiertos labios! ¡De qué pureza tan inocente, si nos es permitido expresarnos así, se halla velado su angelical semblante! Si descendemos á los contornos del cuerpecito de la graciosa Princesa, en todas sus partes descubrimos el hechizo y la donosa apostura, tan propias de ciertas mugeres en nuestras provincias de Andalucía, pero que ofrecen inconvenientes insuperables tratándose

de una niña con traje de mujer. Por último, para que la seductora maja fuese una maja completa tenia que sacar el artista el mejor partido posible de su posición, lo cual ha conseguido haciéndola fijar suavemente su util pie derecho sobre la alfombra, apoyando sobre él el izquierdo. Bajo el pincel de D. Bernardo Lopez todos los objetos se animan á la vista del que los contempla. El traje que viste la augusta Maja; su calada mantilla, sobre la que se destacan las blancas lanas del perrito; la silla, el celaje del cuadro, todo en fin ocupa allí su lugar, y llega á ilusionar por su verdad hasta tal punto, que siente uno impulsado á tocar todos aquellos objetos por ver si son ó no una realidad.

Almanaque médico del mes de abril.

Por lo general es este mes lluvioso y vario, habiendo pocos dias en que la atmósfera se presenta despejada: lo comun es verla mas ó menos cargada de ráfagas y nubarrones, que á veces se deshacen en ventisca, lluvias y aun en alguna granizada. Verdad es que el dia que se presenta despejado el cielo suele hacer un calor impropio de la estación, y que contrasta notablemente con los otros. Semejantes vicisitudes atmosféricas, dan por resultado que el termómetro de Reaumur tan propio se ve á 3º como á 20º; que el barómetro, que generalmente se halla en lo variable, oscile entre las 26 pulg. y 5 lin.; y que los vientos que mas predominen sean así del tercero como del cuarto cuadrante.

A pesar de estas circunstancias del estado atmosférico, las enfermedades que mas acostumbra reinar en este mes, aunque bastante variadas, no suelen llevar un carácter demasiado grave. Por lo general se siguen presentando, lo mismo que en los últimos de marzo, las dolencias con el carácter catarral, tomando luego el inflamatorio, siendo muy comunes en los primeros dias de abril las toses, las ronqueras y las flexiones que se abandonan á sí mismas, descuidadas ó no combatidas bien con los remedios oportunos, pueden llegar á producir con el tiempo males de difícil curación. Tambien lo son las calenturas catarrales y gástricas, algunas de las que toman la forma tifoidea; las intermitentes, cotidianas y erráticas, los reumatismos y los dolores nerviosos. No escasean las irritaciones intestinales, las erisipelas, las anginas y los flujos de sangre, con especialidad las hemoptisis en los jóvenes, así como en el sexo femenino las metrorragias.

Aunque parezca impropio de la estación, no es raro que se presenten algunos casos de dolores de costado, de pulmonías, de inflamaciones del hígado y riñones, y de apoplejías.

Muchas de las dermatoses, entre las que deben contarse las herpes, las pitiriasis, los exemas y los acnas, suelen adquirir en este mes un incremento extraordinario, siendo muy comun en los niños enfermarse varios exantemas febriles, entre ellos la viruela, el sarampion y la escarlata.

No hay época del año en que si no queremos ser víctimas de alguna de las afecciones que dejamos espuestas, debamos precavernos mas del aire frio y húmedo de las madrugadas y noches, como en las del presente mes no debemos alijerarnos de ropa repentinamente, y mucho menos estando sudando; procuraremos observar un buen régimen diético, privándonos de ciertas hortalizas, entre ellas las lechugas y los guisantes.

Finalmente, la pernicioso influencia que ejercen en las afecciones crónicas los temporales varios en que, segun queda ha dicho, reinan en este mes, hace que no sean escasas las afecciones que dan aquellas por resultado, lo que acontece igualmente con varias de las agudas, si no se acude á tiempo ó deja de combatirlas con los medios apropiados que aconseja la ciencia y sanciona una sana práctica.

GACETILLA.

OTRO ESTANDARTE. Se asegura que los musulmanes residentes en Argel, tratan de ofrecer una bandera á los tiradores indígenas que

van à formar parte de la expedicion à Oriente. Será de seda roja y verde; uniendo asi al color del antiguo estandarte argelino el del pro-feta de los árabes. En el centro llevará bordada de oro una inscripcion que demuestre su objeto y procedencia.

CUIDADOS AGENOS, MATAN. Un propietario de Basamy [Francia], tiene dos bolsillos, cada uno de mil francos, à disposicion de los dos primeros soldados ó sargentos que sean condecorados por sus valerosos esfuerzos en el primer encuentro contra los rusos.

COMPRA DE IMPORTANCIA. La camelia azul, obtenida recientemente por un horticultor de Passy, ha sido adquirida, segun dicen, por un ingles muy rico, en precio de 100,000 francos, ó sea 19,000 duros.

ALIFONSO, MI CUARTO MARIDO. Dicen que en Barcelona al volver la esquina de cierta calle una jóven, hubo de experimentar una sorpresa tal que fué necesario prestarle auxilio. Ya sosegada, preguntánle por la causa de ello, contestó muy sériamente: es por que un señor que pasaba se parece tanto à mi primer marido que creí que era él, puesto que salió del puerto y aun no hay noticia del barco; averguada la cosa, el primer marido se perdió, el segundo se lo mataron, el tercero se murió, y el cuarto la esperaba para ir à paseo. ¿Si tendrá sensibles los nervios, cuando casada con el cuarto, la asusta la imágen del primero?

LE DIÓ POR AHÍ. El fecundo y aplaudido Verdi ha concluido una ópera nueva con el argumento de *Guzman el Bueno*. Tambien le están poniendo en versos italianos el *Don Juan Tenorio*, de Zorrilla, y *Los Amantes de Teruel* de Hartzembusch, con el mismo objeto.

PRODUCTO DE FUSAS Y CORCHEAS. Los diarios de Italia anuncian el fallecimiento del célebre cantante Rubini, ocurrido en Romano, provincia de Bérgamo; consaba sesenta años de edad.

Dicho señor ha dejado una fortuna que pasa de cuatro millones de francos. ¿Puede darse cosa mas productiva que las escalas y las fioriture de este cantante?

RAMILLETE MÓNSTRUO. La sociedad de horticultura del Alto-Garona, en reconocimiento à una gracia que les ha concedido la emperatriz de los franceses, acaba de acordar un voto de gracias à su soberana y el ofrecimiento de un ramillete, en cuya confeccion han deseado tomar parte todos sus individuos, formándole con las flores mas lindas de sus jardines. Este aromático regalo se compone de 10,000 violetas de Parma y 300 camelias de varias clases, y será presentado como una muestra aventajada de la horticultura tolosana.

APUNTES BIOGRÁFICOS. Lord Raglan, que va à tomar el mando en jefe de la armada inglesa, cuenta sesenta y cinco años de edad; fué ayudante de campo y despues secretario del duque de Wellington. Perdió su brazo derecho à consecuencia de una herida.

ESTA ES MAS NEGRA. Sir Carlos Napier ha dado una orden que no ha debido agradar mucho à los marinos de la flota.

Los navios que se dirijan al Báltico se proveerán de doble racion de cloroformo. La indirecta no deja de ser algo sensible, y podria producir mal efecto en los marinos, gente de suyo supersticiosa.

UNA EN EL CLAVO Y CIENTO EN LA HERRADURA. El consejo municipal de Dundée ha dirigido una felicitacion al emperador de los franceses, por la union que existe entre Francia é Inglaterra, y por su matrimonio con la descendiente de una antigua familia escocesa.

Este precioso documento si no tiene otro mérito, posee al menos el de la oportunidad; bien que tal vez no haya llegado hasta ahora la noticia del régio enlace, à oídos de tan venerable corporacion.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA del partido de Palma.

En este juzgado se hallan depositados dos botones de oro de maceta con rubies rotos; é ignorándose quien sea su dueño se cita por medio de los periódicos à los que lo sean para que se presenten à este juzgado à declarar y dar las señas desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde. Palma 11 de abril de 1854.—P. M. D. S. S.—Pedro Antonio Tomas.

PALMA 13 DE ABRIL.

JUÉVES SANTO.

Dia grande y esplendoroso en que el Mediador divino de los hombres obró la mas estupenda de las maravillas, el mayor de los milagros, el mas incompreensible de los misterios. Dia de caridad y de amor en el que la víctima adorable que el Eterno Padre enviara para redimir con su sacrificio voluntario à los miserables mortales que gemian bajo la enorme esclavitud del pecado, dió el mas elocuente, el mas sublime testimonio de su cariño y tierna dileccion hácia los hijos de los hombres. Sabiendo Jesus que iba acercándose la hora tremenda de agotar hasta las heces el amargo cáliz de la pasion, y sintiendo en sumo grado la triste soledad en que iba à dejar à sus amados discípulos abre paso à las vivas llamas que arden en su amoroso pecho, y su entendimiento infinitamente rico en recursos, le inspira la idea de que darse con aquellos, cuyo ropaje se habia dignado vestir, convertido en saludable manjar hasta la consumacion de los siglos.

Idea incompreensible à la débil humana razon, designio digno de la magnificencia de un Dios, cuya ejecucion exige los mas asombrosos y estupendos prodigios! Basta referir solamente para interesar. Era la última noche, la última cena que comia con los doce pescadores del Lago de Geneza-ret, que habia elegido sus apóstoles. Toma el pan en sus sagradas manos y levantando al cielo aquellos ojos divinos en que lucia toda la vivacidad de un corazon ansioso de perfeccionar sus beneficios, *tomad, les dice, y comed*. Lo que os doy es Yo mismo: mi cuerpo, mi alma y mi eterna y divina sustancia. Qué don! Qué dignacion! Qué beneficio! Entonces contento de ver à los suyos en posesion de tan rico y magnífico legado, rebotando de gozo, diceles con una elocuencia tan enérgica como bien sentida: *con deseo he deseado yo, con un deseo cuya eficacia no podrá sentir otro que yo, comer con vosotros esta pascua, en la que los sacrificios todos y todos los holocaustos encontrar debian su plenitud, su fin y su consumacion. He deseado con deseo: palabra divina cuyo sentido y energia no puede nuestro idioma imitar*. Este deseo de deseos es un sentimiento tan activo, tan íntimo, tan profundo, continuo y dominante que à nadie es dado explicar, sino à aquel mismo Hombre-Dios cuyo infinito corazon le supo sentir. El hombre solo puede percibir que en aquellos supremos momentos el corazon de la víctima del linage humano, del inefable amigo de los hombres estaba como oprimido de cariño y de ternura; que el amor casi absorbía todas sus ideas y pensamientos, y que desfallecia ya de puro amor antes de morir à la violencia de los tormentos.

Quién al contemplar tanta bondad y amor tan nimio y excesivo de Jesus no siente latir su pecho y brotar de sus ojos abundantes lágrimas de ternura y gratitud?

BOLETIN COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUE ENTRADO.**

Dia 12.

De Marsella en 8 días pailebot Concepcion, de 58 ton., pat. Pascual, con cueros y efectos.

DESPACHADOS.

Dia 12.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Estado, con 39 pasag., géneros y balija.

Para Mahon laud Catalina, de 49 ton., patron Felani, con 3 pasag., vino y efectos.

Para Iviza javeque San Juan, de 31 ton., pat. Torres, con 32 pasag., efectos y balija.

Para la Habana polacra Isabel, de 136 ton., cap. Palmer, con frutos y efectos del país.

Para Sevilla laud Santo Cristo, de 46 ton., pat. Flexes, con vino y efectos.

Para Villanueva javeque Dolores, de 79 ton., pat. Pelliser, en lastre.

Para Barcelona tartana Concepcion, de 48 ton., pat. Salvá, con algodón y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Solemnidad del día de mañana.

VIERNES SANTO.

El viernes santo llamado tambien por antonomasia el viernes mayor á causa del gran misterio de nuestra redencion consumado en este dia, se ha mirado en todo tiempo como el mas santo, mas augusto y el mas venerable de todos los dias, y el que los cristianos han celebrado siempre con mas religiosidad y con una devocion mas sensible. Es el gran dia de las misericordias del Señor, pues es el dia en que el divino Salvador quiso por un exceso de amor incomprensible á todo criado entendimiento, sufrir los mas crueles tormentos, espirar igno-

miniosamente en una cruz, para que fuesen los hombres curados con sus llagas, lavados en su sangre, justificados por la sentencia de su condenacion, y para que en su muerte hallasen los hijos de Adan el principio de la vida.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de Nuestra Señora de la Consolacion, á las doce, se hará el piadoso ejercicio de las tres horas de agonía de nuestro divino Salvador, con música, y á las ocho de la noche se practicará la devocion de la Soledad de la Santísima Virgen.

— En la iglesia de Ntra. Señora de la Merced, concluidas las maitines en la Catedral, se hará el Descendimiento del Señor de la Cruz, predicará D. Juan Angelo Torrens Pro., y bajado el Señor se saludarán sus llagas, la música cantará los Padre nuestros y en seguida se hará el entierro.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

| Horas. | Termóm. | Baróm. | Hygróm. |
|-----------------|---------|---------|---------|
| 7 de la mañana. | 43 grad | 28 p. 5 | 80 |
| 12 del día. | 45 | 28 5 | 80 |
| 5 de la tarde. | 45 | 28 5 | 80 |

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 31 ms.

Pónese á las — 6 » 29 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 0 ms. 57 s.

ANUNCIOS.

En la calle del horno de la Gloria núm. 39 se vende vino tinto de Binisalem de superior calidad, puro y sin ninguna clase de mezcla; del año 1847 á 3 sueldos la cuarta, y del año 1851 á 2 sueldos 4 dineros.

Libreria de Juan Colomar,
plaza de Cort.

Se suscribe á

Don Perrondo y Masalegre.

NOVELA DE COSTUMBRES,

picante y salada, jocosa y seria, alegre y triste, festiva y grave, capaz por último de quitar el mal humor con algunas de sus cosas á un hipochondriaco.

POR

EUGENIO GARCIA RUIZ, ABOGADO.

(Se publica despues de aprobada por la censura.)

PROSPECTO.

¿Quieres formar, lector, por este prospecto una idea de lo que será la obra que te anuncio? Pues no lo esperes: suscríbete y, leyéndola, la formarás, que yo, hombre de buen humor, no le tengo en este momento para ponerte aquí cuatro frases retumbantes, que acaso y sin acaso tu calificarías de *paparruchas*. Lo que sí te diré es, que por 65 ó 70 rs. que te costarán en seis ú ocho meses las 65 ó 70 entregas, de que ha de constar á razon de real cada una con su lámina, si es que te se ha presentado, te se quitará el amargor de la boca. Te aseguraré tambien y te juraré, si quieres, por la laguna *Estigia* que, si no eres muy serio, muy serio, muy serio, te has de reir en grande con mis travesuras, así como has de llorar alguna que otra vez con mis cuentos, á no ser que tengas el corazon mas duro que el mármol de *Carrara*. Animo pues, que yo no podré seguir escribiendo (y si lo hago será de muy mala gana) sino hay muchos que me lean: desmentid á los estranjeros y á los nacionales que dicen hay aquí muy poca afición á la lectura, partiendo del interesante supuesto de que la mia tiene cierto saborete gerundiano y aun quijotista segun dicen por ahí. El *cuantaque* es módico, la obra será... lo que sea, por supuesto de tamaño un poco mas grande, papel mejor y letra igual á la del prospecto en sus 3 tomos, así como las láminas han de ser semejantes á las 2 que van de muestra, sin embargo de aquel refran de *basta un baston* etc.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS

ISLAS BALEARES

para el año de 1854.

Este libro, de suma utilidad para cuantos residen en dichas islas, contiene la cronología de sus reyes, los nombres de los senadores del Reino, grandes de España, títulos de Castilla, caballeros grandes cruces y consules extrangeros que en ellas existen, sus diputados á cortes, las autoridades, corporaciones y gefes de los ramos dependientes de todos los ministerios, los abogados notarios y procuradores, un catálogo de todos los obispos y otro de todos los vireyes y capitanes generales que ha tenido Mallorca desde su conquista: una relacion de las ferias y mercados, con expresion de los dias en que deben celebrarse en este año, otra de las cuarenta horas de esta capital, y otras muchas noticias tan curiosas como necesarias á toda clase de personas.

Véndese en la imprenta *Balear* á 4 rs. va.**En la plaza de San Francisco**

de Asis, número 30, tienda de carpintero hay muebles de toda clase para vender, los cuales son á gusto del dia y á precios equitativos.

Se desea vender siete

cuarteradas y veinte destras de tierra de pertenencias del predio *Son Nou*, término de esta ciudad en el camino de Llummayor. En esta imprenta darán razon de la persona encargada del ajente.

En esta imprenta informa

rán de quien desea vender un ejemplar, nuevo, de *Los Códigos Españoles* concordados y anotados. Se cederá por un precio módico.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBEL

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENT
calle de San Francisco, núm. 30.